



GUIA DE TRABAJO AL HOGAR 3ºA-B-C 2020

Docente: Gabriela Vergara, Jeannette Sánchez, Alejandra Silva.

Asignatura: Historia y Geografía. **Fecha:** miércoles 02 de septiembre de 2020

Objetivo de Aprendizaje: Caracterizar el entorno geográfico de las civilizaciones estudiadas, utilizando vocabulario geográfico adecuado. (OA 9)



—ROMA PARTE 2—



Ítem 1: lee atenta y comprensivamente el siguiente texto.

EL MARE NOSTRUM

A pesar de su origen campesino, los antiguos romanos tuvieron un vínculo especial con el mar Mediterráneo. Tanto así que, en su idioma, el latín, lo llamarón **MARE NOSTRUM**, que quiere decir **mar nuestro**, debido a que los romanos dominaron territorios situados en todas sus orillas.

Las rutas terrestres (caminos) fueron muy importantes en Roma para comunicar al imperio y para el comercio interior entre ciudades. Pero la **mayor parte del comercio se realizaba por mar**, ya que era mucho más barato. Los romanos tenían una gran flota de **barcos**, con la que dominaron el mar Mediterráneo, ellos también explotaron algunos recursos, como **la sal**, que les servía para aliñar y conservar los alimentos.

El mar Mediterráneo se divide en distintos mares. Al sur de la península itálica se encuentra el **mar Jónico**, donde en la antigüedad comerciaban **griegos y romanos**. Al este, se encuentra el **mar Adriático**, y al oeste, hasta la isla de Cerdeña, el **mar Tirreno**, llamado así porque un pueblo más antiguo que el romano lo navegó: los **etruscos**.

Estos habitaron la región **Toscana**, al norte de Roma, y construyeron barcos a vela que comerciaban y pirateaban a grandes distancias. Vendían marfil y piedras preciosas traídos de África y Asia, compraban o robaban estaño, oro y ámbar. Con el estaño fabricaban armas de bronce, mientras que, con el oro y el ámbar, joyas.

Enemigos de los etruscos fueron los **griegos**, que **fundaron POLIS** en la isla de **Sicilia** y en la parte sur de la península itálica, junto al mar Jónico. Los griegos desarrollaron una rica cultura en esta zona, conocida como **Magna Grecia**, que los romanos valoraron tanto como la cultura etrusca.

En definitiva, Roma se ubicó en medio de una **Italia continental e insular**, que por el norte conoció la rica cultura etrusca y por el sur la griega. Ambas culturas terminaron siendo conquistadas por los romanos, pero a su vez, los romanos fueron conquistados por su arte, literaturas y técnicas para el comercio y la navegación.

Ítem 2: Responde las siguientes preguntas de acuerdo con el texto leído.

1.- ¿Qué significa "MARE NOSTRUM"?

- A) Mar molesto.
- B) Mar muerto.
- C) Mar nuestro.

2.- ¿Cuál era el medio de transporte más utilizado en esa época?

- A) Auto.
- B) Barco.
- C) Carretas.



3.- La Magna Grecia se ubicaba en:

- A) La isla de Sicilia.
- B) La Toscana.
- C) Ninguna de las anteriores.

4.- ¿Qué recurso marítimo explotaron los romanos para la conservación de alimentos?

- A) Bronce.
- B) Estaño.
- C) Sal.

Ítem 3: Segundo corresponda, escribe una V si la oración es verdadera o una F si es falsa.

- El mar Mediterráneo fue importante para los romanos porque fue un medio para el comercio con otras culturas.
- La Magna Grecia fue despreciada por los romanos.
- Los romanos adoptaron de los etruscos y los griegos los conocimientos del arte y la literatura.

Ítem 4: lee atenta y comprensivamente el siguiente texto.

"El sector agrario fue el más importante en la economía romana. Aunque los romanos no realizaron ningún avance técnico importante en comparación con otras épocas anteriores, **lograron con un fuerte desarrollo del regadío, de los injertos o de la cría de animales para la ganadería.** Los instrumentos básicos de trabajo consistían en azadas, palas, un rudimentario arado, rastrillos, etc., distinguiéndose entre pequeñas y grandes explotaciones. **En las explotaciones o campos pequeños, los campesinos obtenían los alimentos necesarios** para la subsistencia familiar y para pagar los impuestos (...)

En las grandes explotaciones, la mayor parte de quienes trabajaban allí eran esclavos. La producción se guardaba en silos y se transformaba en "industrias" de la propia explotación, como molinos o prensas de vino y aceite. **El olivo y la vid eran los productos más cultivados en Italia, aunque no se dejó de lado el cereal** que procedía en su mayoría de las provincias de Hispania, Egipto y África. El desarrollo agrícola permitió el aumento del sector servicios y de la población que habitaba en las ciudades, a la que había que alimentar y divertir; de ahí la famosa frase de pan y circo".

Ítem 5: Responde las siguientes preguntas de acuerdo con el texto leído.

A) ¿Cuál era la actividad más importante para la economía romana?

B) ¿Por qué era tan importante? Fundamenta

C) ¿Cuáles eran los principales productos que cultivaban los romanos?